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Protokoll der Sitzung AG Kultur und Tourismus 
 
Datum: 5.11.2018 
 
Beginn: 10:30 Uhr  Ende: 13:00 Uhr 
 
Ort: Geschäftsstelle der Europäischen Metropolregion Mitteldeutschland, Schillerstraße 5, 
04109 Leipzig 
 
Protokollführer: Antje Peiser 
 
Anlagen: Präsentation Bericht aus der Geschäftsstelle EMMD, Präsentation Gewässerlandschaft 
Mitteldeutschland – World Canals Conference 2020, Präsentation PG Industriekultur, Präsenta-
tion 100 Jahre Bauhaus im Jahr 2019, UNESCO-Welterbe-Anerkennung des Naumburger Doms 
und daraus folgende Konsequenzen  
 
Teilnehmer: 
100 Jahre Bauhaus 
Bodach, Christian; Leitung Geschäftsstelle Bauhausverbund 2019 

AOK Plus 
Mierisch, Gina; Key Account Managerin 

Burgenlandkreis 
Ulrich, Götz; Landrat 

Ferropolis GmbH 
Schröter, Thies; Geschäftsführung 

Geo-Naturpark Saale-Unstrut-Triasland e.V. 
Schirmer, Albrecht; Rad- und Wanderwegewart 

IHK Ostthüringen zu Gera 
Büring, Christine; Vizepräsidentin 

Klassik Stiftung Weimar 
Engelhardt, Rainer; Referatsleiter Kommunikation und Marketing 

Kunst+Kultur+Büro 
Toniolo, Beat 

Landesdirektion Sachsen 
Mallast, Dr. Doris; Referatsleiterin 

Landkreis Altenburger Land 
Kiesewetter-Lorenz, Angela; Fachdienst Wirtschaftsförderung und Kultur 

Landkreis Leipzig 
Haunstein, Ute; Amt für Kreisentwicklung 

Landkreis Mansfeld-Südharz 
Braun, Karsten; SB Koordinator Tourismus/EU-Recht 

Landkreis Nordsachsen 
Seidel, Sylke; Sachbearbeiterin Tourismus 

Leipzig Tourismus und Marketing GmbH 
Krauße, Elena; Leiterin Themenmarketing und Kooperation/Tourismus 

Regionale Planungsstelle Nordthüringen 
Kaps, Marion 

Saale-Unstrut-Tourismus e.V. 
Peiser, Antje; Geschäftsführerin 
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Sächsisches Staatsministerium des Innern 
Scharmann, Dr. Ludwig 

Stadt Dessau-Roßlau 
Reck, Dr. Robert; Beigeordneter für Wirtschaft und Kultur 

Stadt Hohenmölsen 
Haugk, Andy; Bürgermeister 

Stadt Leipzig 
Jennicke, Dr. Skadi; Bürgermeisterin und Beigeordnete für Kultur 
Littkopf, Sophia; Referentin für Großveranstaltungen 
Dittmar, Rüdiger; Amtsleiter Amt für Stadtgrün und Gewässer 
Albrecht, Richard; Umsetzungsmanager TWGK/RHK 

Stadt Zwickau 
Birzer, Theresa 

Stadtmarketing Halle (Saale) GmbH 
Kohlert, Steffen; Geschäftsführer 

Weinbauverband Saale-Unstrut e.V. 
Le Than, Kim; Veranstaltungsmanagement 

Metropolregion Mitteldeutschland Management GmbH 
Opitz, Jan; Projektmanagement 
 
 

 

 

Tagesordnung: 

 
TOP 01 Begrüßung  
TOP 02 Bestätigung Tagesordnung und Protokoll zur Sitzung am 19.02.2018  
TOP 03  Bericht aus der Geschäftsstelle                                                                                                                            
TOP 04  Gewässerlandschaft Mitteldeutschland World Canals Conference 2020                                     
TOP 05  PG Industriekultur                                                                                                                                
TOP 06  Stand Verleihung „Mitteldeutscher Weinpreis“                                                                                             
TOP 07  100 Jahre Bauhaus im Jahr 2019                                                                                                        
TOP 08  Stand der Bewerbungen aus den mitteldeutschen Kommunen für die Kultur-

hauptstadt Europas 2025                                                                                                                              
TOP 09  UNESCO-Welterbe-Anerkennung des Naumburger Doms und daraus folgende 

Konsequenzen; Europäisches Kulturerbe-Siegel für Leipzigs Musikstätten                                                                      
TOP 10  Termine  
TOP 11  Sonstiges   
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TOP 01 – Begrüßung 

Herr Ulrich begrüßt die Anwesenden.  
 
TOP 02 – Bestätigung der Tagesordnung und Protokoll zur Sitzung am 19.02.2018 

Die Tagesordnung und das Protokoll zur Sitzung am 19.02.2018 werden bestätigt. 

Die Nachfrage, ob das Deutsche Chorfest im Jahr 2020 in Leipzig stattfindet, so wie es in der 
letzten Sitzung besprochen wurde, wird durch Frau Dr. Jennicke positiv beantwortet. 

 
TOP 03 – Bericht aus der Geschäftsstelle 

Herr Opitz berichtet zu den Aktivitäten und Neuigkeiten aus der Geschäftsstelle und den Arbeits-
gruppen der EMMD in Form einer Präsentation (Anlage). 

Er informiert über die Jahreskonferenz, welche am 13. Dezember 2018 im Pfännerhall in Brauns-
bedra stattfindet und sich der Gewässerlandschaft Mitteldeutschland widmet und Baustein der 
Vorbereitung der World Canals Conference 2020 ist. 

Weiter geht Herr Opitz auf das Thema „Radschnellweg Halle-Leipzig“ ein. Die Beauftragung der 
Machbarkeitsstudie soll noch im November 2018 erfolgen. Im Landkreis Leipzig bestehen derzeit 
Überlegungen, ob die B95 (durch den Neubau der A72) als Radschnellweg umgewidmet werden 
kann. Dazu müssen jedoch gesonderte Untersuchungen bzw. eine gesonderte Studie angefertigt 
werden. 

Frau Dr. Jennicke fragt an, ob das in der letzten Sitzung vorgestellte Radsportereignis stattgefun-
den hat. Herr Opitz informiert, dass der Radmarathon umgesetzt wurde, allerdings in einer an-
deren Dimension als ursprünglich geplant.  

 
TOP 04 – Gewässerlandschaft Mitteldeutschland World Canals Conference 2020 

Herr Dittmar, Amtsleiter des Amtes für Stadtgrün und Gewässer der Stadt Leipzig, berichtet zum 
aktuellen Stand der Vorbereitung zur World Canals Conference (WCC) 2020 (Präsentation in 
Anlage). Im September fand die WCC 2018 in Athlone (Irland) statt. Hier stellt sich die Stadt 
Leipzig mit seinen Partnern bereits vor. 

In Vorbereitung der WCC 2020 wurde ein Beirat gegründet, dem die Partner der Metropolregion 
angehören. Dieser tagte erstmals im Oktober. Weiterhin hat die projektbegleitende mitteldeut-
sche Arbeitsgruppe ihre Arbeit aufgenommen. Hier findet die nächste Sitzung am 7. Dezember 
2018 statt. 

Aktuell geht es vor allem darum, den Inhalt der WCC 2020 im Hinblick auf Fachvorträge und -
exkursionen festzulegen. Vorschläge für Themen, Referenten, Begleitexkursionen und -veranstal-
tungen sind willkommen.  

 

TOP 05 – PG Industriekultur 

Herr Schröter, Geschäftsführer Ferropolis GmbH, berichtet über den aktuellen Arbeitsstand aus 
der Projektgruppe Industriekultur. (Präsentation in Anlage) 

Das Thema ist derzeit in allen drei mitteldeutschen Bundesländern präsent. Sachsen unterstreicht 
seine Vorherrschaft in diesem Bereich durch das Themenjahr 2020 und die damit verbundene 
Landesaustellung „Mensch und Industrie“ (Arbeitstitel). Auf der Internationalen Tourismusbörse 
Berlin (ITB) 2019 wird sich Sachsen mit diesem Thema präsentieren. Die Projektgruppe Industrie-
kultur wird hier vor Ort sein.  

Herr Ulrich verweist in diesem Zusammenhang auf die Kommission „Wachstum, Strukturwandel 
und Beschäftigung“. Hier können noch immer Themen eingebracht werden. Die Schwerpunkte 
sind noch nicht final festgelegt. Projekte mit europäischem Bezug können über INTEREG geför-
dert werden. Ansprechpartner ist für den Bereich Tourismus und Kultur ab Mitte November Frau 
Kautz, Handlungsfeldmanagerin bei der Metropolregion. 
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TOP 06 – Stand Verleihung „Mitteldeutscher Weinpreis“ 

Frau Le Than, Weinbauverband Saale-Unstrut e.V., berichtet zum Stand der Verleihung des „Mit-
teldeutschen Weinpreises“.  

Mit dem „Mitteldeutschen Weinpreis“ werden der beste Weißwein, der beste Rotwein und der 
beste Sekt aus den mitteldeutschen Weinanbaugebieten Sachsen und Saale-Unstrut prämiert. 
Angestellt werden automatisch die fünf besten Weiß- und Rotweine und Sekte aus den jeweiligen 
Landesweinprämierungen Sachsen und Saale-Unstrut. Diese werden erneut durch eine Fachjury 
blind verkostet und entsprechend beurteilt. 

Die Vergabe des „Mitteldeutschen Weinpreises“ fand in 2017 im Rahmen der „Isst gut“ – Messe 
Leipzig statt.  

In 2018 wird dieser im Rahmen der Auftaktveranstaltung zum „IQ Innovationspreis Mittel-
deutschland“ am 3. Dezember 2018 im Kupfersaal Leipzig durch den Oberbürgermeister der 
Stadt Leipzig vergeben werden. 

 
TOP 07 – 100 Jahre Bauhaus im Jahr 2019 

Herr Bodach, Leiter Geschäftsstelle Verbund 100 Jahre Bauhaus, führt in das Thema ein. 100 
Jahre Bauhaus ist ein dezentral organisiertes Thema, welches in der Geschäftsstelle des Bau-
hausverbundes zusammengeführt wird. Ein Veranstaltungskalender, welcher mehr als 670 Ver-
anstaltungen bündelt, wurde herausgebracht. Im Januar findet das Eröffnungsfestival für das 
Jubiläumsjahr in Berlin statt. Die zentrale Kommunikationsplattform für das Jubiläum ist die 
Website www.bauhaus100.de. Die Deutsche Zentrale wird in 2019 ebenfalls auf das Themen-
jahr einzahlen und seine Vermarktung darauf ausrichten. 

Herr Engelhardt, Referatsleiter Kommunikation und Marketing der Klassik Stiftung Weimar, er-
läutert die Vorhaben in Weimar in Form einer Präsentation (Anlage). 

 
TOP 08 – Stand der Bewerbung aus den mitteldeutschen Kommunen für die Kulturhauptstadt 
Europas 2025 

Herr Ulrich führt in das Thema ein. Frau Dr. Jennicke erklärt, dass die Stadt Leipzig entschieden 
hat, sich nicht als Kulturhauptstadt Europas 2025 zu bewerben. Leipzig steht gern als Partner für 
andere Städte zur Verfügung. Aus dem Bereich der Metropolregion bewerben sich die Städte 
Gera und Chemnitz. Aus Mitteldeutschland sind weitere Kandidaten Magdeburg und Dresden. 
Bundesweit bewerben sich darüber hinaus die Städte Hannover, Hildesheim, Nürnberg und Pforz-
heim.  

Die AG befürwortet den Vorschlag, die Stadt Gera zur nächsten Sitzung der AG Kultur und Tou-
rismus einzuladen, um deren Pläne vorzustellen. 

 
TOP 09 – UNESCO-Welterbe-Anerkennung des Naumburger Doms und daraus folgende Kon-
sequenzen; Europäisches Kulturerbe-Siegel für Leipzigs Musikstätten 

Herr Ulrich informiert über die UNESCO-Welterbe-Anerkennung des Naumburger Doms am 1. 
Juli 2018 (Präsentation in Anlage). Nach zwanzig Jahren Vorbereitung ist es dem Naumburger 
Dom im Rahmen der diesjährigen Sitzung des Welterbekomitees in Bahrain gelungen in die UN-
ESCO-Weltererbe-Liste aufgenommen zu werden. Während der Festveranstaltung am 21. Ok-
tober 2018 wurde die Urkunde offiziell übergeben. Durch die überragende Medienpräsenz ist ein 
gewachsenes Interesse am Naumburger Dom deutlich erkennbar. Seit Juli weist dieser ein Besu-
cherplus von 15 % auf. 

Weiterhin berichtet Herr Ulrich, dass das Kloster Pforta sich dem Antrag Bambergs um das Euro-
päische Kulturerbe-Siegel anschließen wird. Der Antrag konzentriert sich auf die Klosterlandschaft 
der Zisterzienserklöster. 
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Frau Dr. Jennicke informiert, dass im Frühjahr 2018 neun Musikerbe-Stätten der Stadt Leipzig mit 
dem Europäischen Kulturerbe-Siegel ausgezeichnet wurden. Diese Auszeichnung verpflichtet je-
doch auch, das Erbe aktiv zu vermitteln. Frau Dr. Jennicke lädt die Partner aus dem Umfeld ein, 
zum Thema Musik enger zusammenzuarbeiten und Kooperationen einzugehen. 

 
TOP 10 – Termine 

Herr Opitz stellt die kommenden Termine vor. Diese sind dem Protokoll beigefügt. 
Die Einladung für die Jahreskonferenz wird in den nächsten Tagen versendet. 
 
TOP 11 – Sonstiges 

Für die nächste Sitzung sollen folgende Punkte auf die Tagesordnung gesetzt werden: 
- Die Bewerbung der Stadt Gera zur Europäischen Kulturhauptstadt 2025 
- Rückkopplung „Innovationsregion“ durch Herrn Haugk 
- Vorstellung Frau Kautz, Handlungsfeldmanagerin Kultur- und Tourismuswirtschaft 

 


